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【開催日】 令和６年１０月２８日(月) 

【開催場所】 第１委員会室 

【開会・散会時間】 午前１０時３０分～午前１０時５４分 

【出席委員】 

委員長 森山 喜久 副委員長 前田 浩司 

委員 奥  良秀 委員 白井健一郎 

委員 中島 好人 委員 藤岡 修美 

委員 宮本 政志   

 

【事務局出席者】 

事務局長 石田  隆 事務局参事 河口 修司 

 

【審査内容】 

１ ９月定例会議会カフェの開催について 

２ ６月定例会議会カフェ報告書の確認について 

３ その他 

 

午前１０時３０分 開会 

 

森山喜久委員長 おはようございます。ただいまから広聴特別委員会を開会い

たします。それでは、付議事項１の９月定例会の議会カフェの開催につ

いてとなります。１枚めくっていただきまして議会カフェの設営、運営

マニュアルになります。この間の議論を踏まえてこちらのマニュアルを

出させていただきました。皆様がたで確認された中で問題点がなければ

これでいきたいと思いますが、どうでしょうか。 

 

中島好人委員 ２ページ目、１４時２０分の欄の注意事項で、下から２番目に

「参加者の方が何を言いたいのか、伝えたいことをできるだけ詳細に聞

き取ること」ってあるが、ちょっとややこしい言い回しがあります。「参

加者が何を言いたいのか、できるだけ詳細に聞き取ること」とするとす
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っきりして、分かりやすのではないかと思う。「発言者が何を言いたい

のかを詳細に聞き取ること」に変えた方がわかりやすいと思いますが、

いかがでしょうか。 

 

森山喜久委員長 中島委員、どういうふうに変えるかをもう一度言ってもらっ

ていいですか。 

 

中島好人委員 「発言者が何を言いたいのか。できるだけ詳細に聞き取ること」

でいいんじゃないかと。 

 

森山喜久委員長 「伝えたいこと」を削除というところですね。今の意見を踏

まえて、皆さんから御意見ありますか。今のところはそのように修正を

していきます。他はよろしいでしょうか。マニュアルに関してです。 

 

中島好人委員 採用されるのか、しないのか。このとおりで行くのか。発言を

したものからしたら不安でしようがないんですが。 

 

森山喜久委員長 修正をさせていただいていきたいと思います。こちら、修正

をするということでよろしいですか。(「はい」と呼ぶ者あり)それ以外

のマニュアルの件については、よろしいですか。(「なし」と呼ぶ者あり)

ないということで、次に行かせていただきます。次に議会カフェのアン

ケート集計結果につきましては、６月定例会の議会カフェの集計結果を

入れさせていただいております。その中での自由記述欄において、「要

望」、「その他」について、総務文教常任委員会の方に伝えるべきもの

として抽出をしたものを変更点として示させていただいております。こ

ちらについてはよろしいですか。前回、話をした分で、修正をさせてい

ただいたということです。(「はい」と呼ぶ者あり)では、アンケート集

計結果はこれで行かせてもらいます。では、次のページになります。議

会カフェのテーブル任務になります。このたび、１１月７日、午後２時

から不二輸送機ホール、午後７時からＡスクエアとなります。そちらに



 3 

つきまして、テーブルごとに振り分けた任務表を提示させていただいて

おります。また、市民の皆さんとの意見交換会については実施日の①、

②になりますが、前回の委員会で、こちらから出向いて各団体と協議を

しようという話をさせていただいた分は、③の実施日以降になります。

こちらについては、１１月１４日午後７時から厚狭地区複合施設で、山

陽商工会議所青年部１２人と、④実施日、１１月１９日午後７時から会

場はＡスクエアになります。対象団体は、小野田商工会議所青年部１０

人です。⑤で、まだ、日程は未定なんですけれども、対象団体は小野田

青年会議所で、参加人数は１０人の予定となっております。まずは議会

カフェの①、②について、確認をしていきたいと思いますが、御意見は

ありますか。 

 

宮本政志委員 今は、①、②よね。不二輸送機ホールとＡスクエアやね。進行

に二重丸がついて、進行について今までマニュアル等でいろいろ全議員

に知らせてはいるんですけど、なかなか進行がうまくいってないケース

も見受けられるんですけど、これはまた事前に打合せ等ということはさ

れるのか。 

 

森山喜久委員長 このことについては、皆さんの方で確認ができましたら、進

行の方々を集めて、事前に１回集まって注意事項を含めて確認していき

たいと思います。 

 

白井健一郎委員 進行がうまくいってないということですが、これは参加した

市民からそういう意見が出てるということですか。 

 

森山喜久委員長 この間の分で言えば、事後アンケートで出てます。では、①、

②についてはよろしいですか。(「はい」と呼ぶ者あり)では、①、②に

ついてはこのテーブル分けの任務分けでいきたいと思います。③、④、

⑤について、対象人員を含めて提示をさせていただきました。こちらに

ついては、委員長案としては、各常任委員長には全て出ていただいて、
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それ以外の議員については、振り分けをさせていただくと。ただ、２会

場には出てもらうような形にはなると思っております。その形で委員長

一任していただけたらと思いますが、どうでしょうか。よろしいですか。 

 

宮本政志委員 ①、②は議決を取ったかな。不二輸送機ホール、Ａスクエアの

両方とも森山委員長が進行役になっているけど、議会報告で何かあった

ときは、委員長が判断することあるでしょう。だから、森山委員長が進

行役になると一切外れられなくなるので、変えたほうがいいんじゃない

かなと思って。例えば、不二輸送機ホールであれば恒松議員に進行役を

してもらって、Ａスクエアであれば中岡議員にやってもらうなど、ある

いはその辺で少しメンバーが変わる可能性もあるけど、その変更も踏ま

えて、委員長に一任していいと思います。この③、④、⑤も、振り分け

については委員長一任でよろしいですかって、委員長が言われたんで、

この①から⑤に関しては、変更も踏まえて、あるいは、人員配置も踏ま

えて委員長一任でいいと思います。 

 

森山喜久委員長 意見を頂きましたが、皆さんの意見はいかがでしょうか。(「異

議なし」と呼ぶ者あり)それでは①から⑤につきまして、変更含めて、私

に一任していただくということでよろしいでしょうか。(「はい」と呼ぶ

者あり)それで進めさせていただきます。では、次は、議会カフェの当日

のアンケートになります。こちらも前回の委員会の中で指摘された内容

を踏まえて変更させていただきました。こちらアンケートのほうで、皆

さんから改めて御意見はありますか。 

 

宮本政志委員 これの皆さんの感想というか、参考にしたいんだけど、テーブ

ルによっては、アンケートを書く時間があんまりない。委員長が「アン

ケートの記入を始めてください」って言われるんだけど、テーブルによ

っては、議論が長引いて、なかなか書く時間がないような気もするんだ

けど、そういう受け止め方を他の委員はされているか。アンケートに書

く人は書くので、書く時間を確保したほうがいいかなと思って。雰囲気
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はどうか。書く時間がないテーブルを見かけたことがありました。 

 

森山喜久委員長 その辺で各テーブルにつかれた委員の意見はどうでしょうか。

書かれる方の中には、あふれるぐらい書かれる方も実際にいらっしゃい

ます。自由記載のところは結構書かれる方が多いと思います。その一方

で、今、言われたように、時間がないからただチェックだけをするみた

いなところも見受けられるような気もするんです。そこは書きたいのか

書きたくないのかというのは分からないんですけど、各テーブルにつか

れた委員で気づきとか御意見とかはありますか。 

 

奥良秀委員 いろいろ見て回ってるときに、やっぱり時間がないっていうのは

見受けられると思います。それと、人が意見をしゃべられてるときに、

他の参加者が書かれてるところもあるので、やはり冷静になって書く時

間っていうのを５分ぐらい設けたほうが冷静になって書けるかなという

ところがあるので、その辺を検討してみたらいいかなと思います。 

 

森山喜久委員長 今のお二人からの意見を踏まえれば、一つの目安として午後

３時２０分ぐらいからアンケートを書く時間を取るようにして、全体の

進行として組み入れる形でさせてもらったほうがいいのかなと思います

が、皆さんどうでしょうか。 

 

中島好人委員 全体に関わることだから総合司会者が「アンケートの御協力を

お願いします」と言ったほうがいいと思う。 

 

前田浩司副委員長 では、全体司会者の私がそのようにします。また、お気づ

きがあればお声かけください。よろしくお願いします。 

 

宮本政志委員 「そのように」っていうのをもう少し詳細に聞かせてください。

この予定表では、午後３時２５分です。夜の部は午後８時２５分って書

いてあって、そのあたりをどのように詳細にするのか。もう少し詳細に
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教えてください。 

 

前田浩司副委員長 マニュアル上は現行２５分ですけれども、２０分を目安に

アナウンスをさせていただきます。以上です。 

 

森山喜久委員長 ですので、「午後３時２０分（午後８時２０分)からアンケー

トへの記入」ということをマニュアルに記載して、午後３時２５分から

全体会という流れにしたいと思いますが、よろしいでしょうか。(「はい」

と呼ぶ者あり)では、そのような形にさせていただきます。また、議会カ

フェのアンケートの内容はこちらでよろしいですか。 

 

中島好人委員 具体的に今までと変わった点は、住所の点で校区の記入がなく

なって、市内、市外というふうに書くことになったということだけです

か。 

 

森山喜久委員長 アンケートの関係で変更したところは、住所の部分です。今

まで山陽小野田市の例えば高千帆地区とか高泊地区とかそういった校区

を選んでおったのを、市内か市外かという形で分けるように変更したと

いう点と、「議会カフェ全体の満足度はどうですか」っていう話もあっ

たんですけど、全体と言いながらもみんな報告動画の関係とか意見交換

会の中をきちんと聞いてるかを聞いて、チェック欄にチェックした理由

で、例えば「大変満足しました」っていうのであれば、「なぜこれをチ

ェックしたのか」っていう理由を書く欄にしましょうという形に変更さ

せていただいたというところになります。よろしいでしょうか。(「はい」

と呼ぶ者あり)議会カフェのアンケートはこれでよろしいでしょうか。

(「はい」と呼ぶ者あり)では、付議事項１に９月定例会の議会カフェの

開催については以上になりますが、よろしいですか。(「はい」と呼ぶ者

あり)では、付議事項２の６月定例会の議会カフェの報告書の確認につい

てです。ページをめくっていただいて、議会カフェ報告書の①になりま

すが、こちらも前回の委員会で皆さんからの意見を頂いた中で修正をさ
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せていただいたところです。①について、よろしいですか。(「はい」と

呼ぶ者あり)では、よろしいということで②に入ります。②で何かありま

すか。よろしいですか。(「はい」と呼ぶ者あり)②はよろしいですね。

それでは報告書の③になります。溝掃除は土木課の所管になりますので、

産業建設常任委員会のその他で、改めて確認させていただいたところで

す。③はよろしいですか。(「はい」と呼ぶ者あり)では、よろしいです

ね。次に、④の報告書です。 

 

奥良秀委員 民生福祉常任委員会のところの意見の中で、「マイカ保険証」と

なっているので、「マイナ保険証」に変更をお願いします。 

 

森山喜久委員長 そうですね。すみません。ほかはよろしいですか。今の修正

含めて、委員長に任せていただけたらと思います。よろしいですか。(「は

い」と呼ぶ者あり)では、付議事項２の６月定例議会カフェの報告書の確

認は以上でよろしいでしょうか。(「はい」と呼ぶ者あり)それでは、付

議事項３のその他ですが、皆さんから何かありますか。 

 

宮本政志委員 先日、モニターとの意見交換会がありました。この意見交換の

中で早急に振り分け先というか、委員会を決めて、スピード感を持って

取り扱わないといけない意見が幾つかあったように思われるんです。そ

れを今度この委員会で議論していくのに、委員長は大体いつぐらいをめ

どに議事録を作成されるかを知らせていただけたらと思うんです。委員

がまず見たいんでね。修正等も踏まえて、そのあたりを教えてください。 

 

森山喜久委員長 モニター意見交換会の議事録については、今、言われたもの

については月末を目安に、皆様芳に配付していきたいと。それを踏まえ

て、また改めて委員会の中で話をしていきたいと思いますが、よろしい

ですか。 

 

宮本政志委員 これは、スピード感を持ってやる必要がある御意見があったと
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思うから言ってるんです。もし、そのモニターの御意見に対して、趣旨

がどうかなというのがあるんであれば、報告書をつくるに当たって、議

事録をつくるに当たって、それは当然モニターに確認していただいて、

きちっとしたものが出てくるのが月末ならいいけど、間に合いますか。

今日は２８日よ。「これは、どういう意味だったんやろう」っていうの

を確認するのに、１日か２日でできますか。もう少し時間に余裕を持っ

て、確実に正確に、議事録あるいは報告書ができてこないと議論がおか

しくなるので。 

 

森山喜久委員長 今、言われましたように文書の趣旨、内容の趣旨の確認が必

要な形があるならばというところを言われたので、それであればもう少

し時間を頂いたほうがよろしいかもしれません。たたき台という表現で

あればいいけど、ではなくてきちんとしたものという話であれば、来週

になっていくかなと思います。それでもよろしいですか。(「はい」と呼

ぶ者あり)趣旨の確認が必要であればさせていただいて、皆さんに出す形

を取らせていただきたいと思います。ほかはよろしいですか。(「はい」

と呼ぶ者あり)では、以上をもちまして広聴特別委員会を散会いたします。

お疲れさまでした。 

 

午前１０時５４分 散会 

 

令和６年（2024 年）１０月２８日 

 

              

                   広聴特別委員長  森 山 喜 久  


